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外二科医生在为患者检查。 本报记者 朱颖江 摄

“如果现在去做手术，会不会影响过年？”眼瞅着就要
过年，随着务工人员的返乡，患有下肢静脉曲张的人员想
趁着过年，回来焦作做手术，但又怕耽误过年，希望了解
手术情况以便安排时间。昨日，针对大家关心的问题，记
者采访了焦作市第五人民医院外二科主任葛志江。

“采用射频消融术治疗下肢静脉曲张，术后即可正常
行走，不需要卧床修养。”葛志江说，春节期间，该院不放
假，随时可以预约手术。

据介绍，下肢静脉曲张多发生于持久从事站立工作和
体力劳动的人群，如教师、售货员、外科医生等。引起下
肢静脉曲张的病因有很多，患者个体差异病程长短不一，
早期表现为下肢浅静脉伸长、扩张、蜿蜒屈曲，病情发展
到中晚期下肢肤色会变暗，浅静脉屈曲处反复溃烂，严重
影响患者生活。

葛志江说，随着医学的快速发展，射频消融技术的
应用也越来越广泛，采用该技术治疗下肢静脉曲张的效果
非常好。射频消融术的原理与激光消融一样，都是利用热
效应，将病变的静脉闭合。但射频消融与激光的点状发热
机制不同，射频消融导管头端7cm的长度都可以发射均匀
的稳定热能。激发一次可以均匀烧灼一段长度的静脉，操
作比较简单，闭合效果确切。射频消融术的优势在于创伤
小，复发率低，患者术后即可下床行走，不影响生活，术
后恢复较快。

记者了解到，焦作市第五人民医院是河南省慈善总会

针对家庭贫困下肢静脉曲张患者开展慈善援助项目的定点
医院。根据项目要求，患有下肢静脉曲张疾病并进行微创
射频消融手术，且个人无力承担全部自费金额的贫困患者
才可以申请该项目的救助金。患者申请获得通过后，省慈
善总会将为患者发放救助金。单腿下肢静脉曲张进行手术
治疗的困难患者可获得2000元救助金，双腿下肢静脉曲张
进行手术治疗的困难患者获得3000元救助金。

本报记者 朱颖江

春节不打烊
下肢静脉曲张患者可预约手术
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老家滑县，管妈叫“脉”。我
离开老家到城里工作后，说话拿腔
了 ， 回 到 老 家 竟 然 不 好 意 思 叫

“脉”了，但叫“妈”也觉得很不
自然，没有以前拉着长声喊“脉
……”那么畅快，这可能就是习俗
的力量吧。

俺妈今年80岁整，形容俺妈走
过的这80年漫漫人生路，用“不容
易”三个字最为贴切。

俺妈出生的年代，饥寒交迫、
战乱未止。俺妈4岁那年，我姥爷
被地主杀害，我姥姥不得已带着俺
妈改嫁，后又生了三女两男，也就是
我现在的仨姨俩舅。俺妈是家里老
大，打小就是执事操劳的命，帮着姥
爷姥姥领着弟弟妹妹饥一顿凉一顿
地成长，吃的那个苦难以言表，用
俺妈话讲：“坐那儿三天三夜都说
不完，都没想过能活到现在。”

20 岁那年，俺妈嫁给了俺爹。
后来俺爹曾给几个儿女说过，结婚
前你妈是挖河队妇女队长，红头绳
捆着两条大辫子长可过腰，还扎一
条当时流行的红裤带，麻利、俊
俏、能干。俺妈也一脸骄傲地呼
应：“那时候缺吃少穿，可年轻
呀，每天都有使不完的劲，啥事都
不落后。”

那时，家里老少三代十四口，
屋小粮少但坚持不分家，妯娌们轮
流做饭洗衣纳鞋底，辛苦自不必
说。但俺妈讲：“我和你两个大大
（伯母） 从没红过脸，再穷不也
争，有事商量着来，不像现在的

小辈儿，光嫌得的少，动不动就
大吵大闹不来往，日子不是这个
过法。”

时光不停留，酸甜苦辣尝遍，
随着俺爷爷奶奶的相继去世，大家
庭分门立户，我家也另起炉灶。小
家不小，此时我四姐已出生，六口
人的光景捉襟见肘。这些年里，命
运始终与俺妈较劲，物质上的匮乏
还是小事，那个年代家家都穷，精
神上的压力更大，几乎把俺妈压
垮。俺妈本想着头三胎都是妞儿，
第四个该是男孩儿了吧，谁知还是
妞 儿 ， 于 是 给 我 四 姐 取 名 “ 变
话”，两年后俺五姐出生，再两年
后俺六姐出生，俺爹妈商量把老六
送给在城里工作有本事的亲戚，但
最终也没有舍得。在那个重男轻女
的农村环境里，我妈承受着巨大的
压力，陷入了平均三年生一胎连生
六胎都是女娃的“高压”状态，持
续了近20年。

五姐出生后，俺妈就患上了抑
郁症，经常会自言自语或对着一个
地方发呆，当时农村人就说这是“神
经”了。

庚申猴年，我在桃子成熟的农
历五月出生，支书家生了男孩的消
息不胫而走，轰动了全村，还传到
了乡里，朋友们送来被面、见面
礼，亲戚送来虎头鞋、斗篷，邻居
送来花糕、鸡蛋……这些都不重
要，重要的是，随着我的一声啼
哭，俺妈卸去了背负的重重压力，
抑郁症也无影无踪了。

那一年，俺妈42岁。
俺爹在3000口人的大村当支书

近20年，一心为公，威信很高，名
声很好，只可惜与财富无缘。上世
纪80年代中期与人合伙做了一次刷
帆布生意，赔了不说，信用社贷款
也让合伙人卷款而逃。爹是贷款
人，自此，还款的责任全压在了我
们家，一还就是20年，连本带息近
6万元，6万元对我们这个人多劳力
少的农民家庭来说，就是塌下了一
屁股窟窿。为了补上这个窟窿，俺
妈和姐姐们风沙中割柳条编筐，冰
碴里拨粉条晒干，女人干男人的活
儿，要强的妈也没有让家里的事儿
拉到别人家后面。

俺妈这一辈子最大念想就是她
的这7个儿女。每逢大年初一，我
们姊妹7个总能穿上妈亲手缝制的
新衣服新棉鞋；我们每个人的农历
生日，妈都记得很清楚，如果在一
起，一定会煮一个鸡蛋给我们吃，
如果不在一起，也要叮嘱自己煮鸡
蛋给自己吃；几个姐姐都是在学了
一门手艺后，带着妈准备的时兴嫁
妆风风光光地出嫁了。现在想来，
这背后，是俺妈用熬了无数个冬夜
纺花织布到三更换来的，是俺妈每
年养一头猪几只羊换来的……

印象里俺妈总有干不完的活
儿、使不完的劲儿，寒来暑往刮风
下雨，起早贪黑没日没夜，从来没
有睡过懒觉，从没有听她说过瞌睡
喊过累，连偶尔的生病都很少吃
药。

时光温暖，岁月荏苒。随着我
的最后离家，宣告俺妈抚养儿女的
任务大头落地，我们姊妹7个就像巢
里的雏鸟，长成一个飞走一个。人
这一辈子就是这样，忙碌换来了充
实，责任激励着精神。待到儿女都
有了自己的生活，好也罢不好也罢，
做父母的是该松口气了，可是也老
了，这可能就是在用青春换青春吧。

俺妈60岁那年冬天，突发脑梗
住进了医院，好在病情不重，后期
康复得也比较好，但还是失去了从
前的麻利，可她依然坚持自食其
力，在长达十几年的时间里，守着
自己的那个老房子，不愿给儿女添
任何麻烦。78岁那年的中秋节，俺
妈再次脑梗，恢复半年后只能推着
轮椅走几十米，日常生活已离不开
人照顾，这让俺妈几近崩溃，饭
量、体重和睡眠质量都在下降，脾
气也变差了。

我在另一个城市工作，仅能周
末时间陪伴，看着日渐消瘦的俺
妈，特别是在给俺妈洗澡和梳头之
时，心酸常与愧疚相伴而生。晚上

睡在俺妈的脚头，有时会回忆、有
时会做梦，情景大多停留在童年时
的场面：俺妈赶着毛驴拉的平板
车，我坐在车上，过街时，驴受惊
了，飞奔，妈在后面边追边喊，拦
住呀！车上有孩儿……

梦里总是奔跑的俺妈、焦急的
俺妈、满头大汗的俺妈。

梦醒来却是蜷缩着瘦小身躯的
俺妈，还有稀疏灰白的发丝，呼吸
均匀微弱，翻身已十分困难。俺妈
80岁整，想来真的是老了。

俺妈出生在动荡贫苦的社会，
经历了改革开放的巨大变迁，感受
着新时代的富裕生活，她是一代人
的缩影。她们这一代人，把勤俭融
入血脉骨髓，把吃苦当成家常便饭；
她们不识多少字，但把礼数看得比
命重；她们宁愿守着农村的老房子，
也不愿住城里的小区和高楼；她们
把心血全都给了自己的一群孩子，
但老了却没有儿孙能围在身边；她
们安静地坐在小汽车里望着窗外，
心思一定又回到了旌旗猎猎挥汗如
雨的挖河现场……

俺 妈
□侯占浩

姑姑打电话说要来看妈妈，放
下电话我们就忙碌开了，采、洗、做，
等姑姑进屋，一桌子丰盛的饭菜已
经摆好了。

大家坐下边吃边聊。妈妈说：
“现在这生活呀，比旧社会的地主老
财都强。楼上楼下电灯电话有了，
还坐电梯哩，还有无线网液晶电
视。光这灶具呀，我这老太婆就开
了眼界了！”

姑姑说：“可不是光你们城市有
这现代化灶具，咱农村也都用上电
磁炉电饭煲呢。听说，国家西气东
送路过咱们那，还要给咱家家户户
走天然气管道呢！以后，咱家也都
烧天然气了！”

看看今天，想想以前，难怪妈妈
时常就会感叹一两声，对我们现在
的生活夸也夸不完。

妈妈跟灶台打了一辈子交道，
从柴火灶到煤火炉，再到液化灶、天
然气灶、电子系列厨具，妈妈说来如
数家珍。

民以食为天，食以灶为先。土
灶台曾经是乡村生活的恒久风景，
它和那些粗柴硬棒、那些坐在灶台
前承受着烟熏火燎的人共同构成了
农家生活最本质的背景。

母亲，就是这最本质背景里的
一个。晨曦微亮，睡意蒙胧中的我
们，听到母亲开门去厨房的声音，听
到她捅火的声音、舀水放锅的声音、
热油炒菜时的“滋啦”声、“咕嘟咕
嘟”的煮粥声。这些声音伴着晨起
的鸟鸣拉响了一天的弦曲。

我们急忙起来，拾掇好自己，跑
到厨房盛饭。一顿温暖舒适的饭菜，
有声有色有质感地把烟火味儿送入
我们的体内，滋养着我们的生命。

偶尔起早的我，会站在厨房门
口看着忙碌的母亲，她和那黑乎乎
的灶台，那火光，那沸腾着的粥及浮
动的热气，构成了一幅画，一种象
征。对于母亲来说，厨房是属于她
的方寸舞台，一头连着她的至亲至
爱，一头连着她的寸草慈心。厨房
里的食物牵动我的味蕾、维系我的
五脏、滋润我的青春年少。

那时候，我家主要烧的是煤火
炉。一年又一年，母亲就是用这煤
火炉诠释着活色生香，演绎着俗常
人生。

煤火炉就在小小院落一角的简
易棚里，高不过 1 米，离它 1 米距离
远，垒个同高的砖墙，案板就凌空架
在炉灶和砖墙之间，大小不一的碗
盘堆放在砖墙的木格子上，简陋且
卫生条件极差，叫它厨房简直是高
抬它了，妈妈总是叫它灶房。在这
简陋的厨房里，母亲常常捯饬来捯
饬去，物品破损能将就就将就。母
亲坚持自给自足、物尽其用，不到捉
襟见肘很少去添置物品。

但再手巧的主妇也挡不住老天

爷发威，小棚子在一场暴风雨中倒
塌了，看着一地狼藉，妈妈不吭不
哈，收拾起还稍完整的碗盘，转身进
了屋子，并且马上请人在一间空闲
的原来用做仓库的屋子里重新垒起
了煤火炉。

冬天的时候，我们把煤火炉盘
在睡觉的屋里，睡前封好火，跑跑煤
气味儿，就能安然入睡了。但妈妈
总要再三再四地检查，她说一定要
检查好，免得煤晕喽，又怕封的太死
第二天还得生火。千防万防，我还
是接连煤晕三次，这可吓坏爸妈
了。又把原先生煤火屋里的煤生着
了，他们说：“冷点就冷点吧，再煤晕
把闺女煤晕傻了！”

夜里，妈妈多了项工作——灌
热水袋，每天灌三四个。这个热水
袋的水就是煤火炉盘面后部嵌进的
小温缸里的水。灌完热水袋还要给
温缸里加水，保证第二天洗脸用。
温缸的水常温不冷，用来洗涮、灌热
水袋，还有一个好处就是漤柿子，这
样漤柿子，柿子脆甜清爽，极为可
口，我们就是吃着这种漤柿子度过
那些零食匮乏的年代的。

其实，我家还有一个土灶台，用
来烧柴火的。它确实又土又丑，周
身都是黄泥加土坯和着麦糠糊成

的。我们家平时用不着柴火灶，
它也冷着脸待在角落里一声不
吭。逢年过节，它的用场就发挥
出来了，大柴火棒堆在它旁边，烧
火的人蹲着、爬着、吹着直到它的
炉膛里燃起旺旺的火才罢休，你

看烧火人的脸、衣服吧，一缕一缕的
黑和灰，煞是笑死人。

我们姐妹三个每逢秋落草黄收
玉米的时候，都要被妈妈命令去捡
干树枝、干树叶储存起来，冬天用来
烧柴火。

用柴火灶虽然脏，但也有个好
处，就是能捂红薯，每当年、会、节，
大人在烧火蒸馍、做菜时，我们总要
抱一些红薯来，妈妈细心地给红薯
糊一层泥放到灶膛里，慢慢捂。如
果不想糊泥，就得到快结束时，火收
到极小时，把红薯放在灰烬里捂。
两个方法一样的好吃，每次吃捂红
薯，看着我们一缕黑一点白的样子，
妈妈总是笑我们馋丫头。

随着时代的发展，煤火炉在农
村兴了起来。上世纪80年代改革开
放搞活经济，我的家乡成了晋煤外
运的要道，每天有数不清的拉煤车
从我们村路过，我们村也有人开了
煤场。村里有许多人在马路边扫煤
灰、拾煤块。妈妈从北地回来，也会
顺带拾些煤块，扫些煤灰回来，她说
这样积多了，也能省下买煤的钱。
我和妹妹在村里小学上学，学校教
室里盘有煤火炉用来取暖，学校让
学生交煤，我们带煤时，妈妈都要
说：“多带些，多带些，煤多呢！”

上世纪90年代，我们离开家乡，
来到父亲的工厂里生活，在厂生活
区里，家家户户用的小煤球炉，放在
屋外走廊里，煤球就放在走廊尽
头。煤球炉低矮且火势不大，做饭
不方便。但不用盘煤泥了，而且比

柴火炉、煤火炉干净多了，这是让我
最开心的事。

轻摆的时钟，一圈一圈摇晃着
流年，也见证着时代变化。社会上
流行液化气灶时，我们厂里也开始
供应液化气灶。

用液化气就省心省事多了，把
人们从繁重的体力劳动中解放出
来。一罐液化气用完了，就去液化
气站办手续、买一罐气，用小车推回
家，用起来真方便，一打开按键火苗
就蹿了出来，唯一的不好是我们住
的楼房，背着一罐气到楼上真是太
费劲了，要是它也能像自来水一样
一开开关就能通气就好了！没过几
年，真的更新换代了，家家户户通了
天然气管道，方便极了，再也不用背
气上楼了。同时，随着科技的发展，
物质的丰富，人们生活水平的提高，
电磁炉、微波炉、电饭煲、电饭锅等
一系列电子灶具也进入寻常百姓
家，用起来真是得心应手，做饭干净
快捷，受到了人们的欢迎，我家也是
对这类灶具各种买买买。

现在每个家庭里几乎都是电子
灶具与天然气灶同处一室，想用哪
个用哪个。在我家里，电磁炉、电
炒锅、电煎锅等都用来吃火锅、煎
肉，而炉灶上煮着汤，啥都不耽
误，还干净、卫生。想想当年在农
村生活时，烟熏火燎生火做饭的情
景，想想中煤气毒，大冬天我坐在
院子里吃冷风清醒的情景，简直就
像隔了两辈子。每当说起那些年在
家烧煤火的趣事，我们又是笑又是
感慨。

时光荏苒，灶台在不断变化，不
变的是人间烟火味，我们在这烟火
味儿中享受到的不仅仅是亲情安
稳，更是发展、富强、文明、科技带来
的成果。

人间烟火灶台始
□廉彩红

放飞。 顾培利 作

（上接第一版①）是焦作发展的见证者、亲历者、实践
者，没有他们的付出，就没有今天的焦作，他感谢老
干部们为焦作经济社会发展、社会进步作出的贡献，
希望老干部们在保重身体、安享晚年的前提下，发挥
余热，继续关心支持我市经济社会发展，多提宝贵意
见建议。老干部们感谢市委、市政府的关心，对过去
一年我市在“四城联创”、脱贫攻坚、主题教育等方
面取得的成绩给予高度评价和赞扬，表示会一如既往
地关心支持焦作的发展，努力为推动我市高质量发展
积极献计献策。

昨日上午，杨娅辉先后到市级离退休干部傅达、张
树萍、苗绍勇、张建设、郜小方、张殿臣家中慰问，向
他们致以新春的问候和美好的祝福。市领导李平启、谢
如臣、杜宇一同慰问。

每到一位老干部家中，杨娅辉都详细询问他们的身
体和生活状况，感谢他们过去为我市各项事业发展作出
的突出贡献，叮嘱老干部们要保重身体，积极发挥余
热，继续为我市的经济社会发展献计献策。老干部们感
谢市委、市政府的关心，并对过去一年全市经济社会发
展所取得的成绩给予了高度肯定，希望新的一年再创辉
煌，让人民群众享受更多发展的成果。

（上接第一版②）在市消防救援支队，徐衣显感谢
他们一年来为全市人民的无私奉献。徐衣显说，消防救
援队伍凝聚着全市人民的殷切期盼，更承载着党中央的
深情重托，要适应新形势新变化新要求，着眼“全灾
种”和“大应急”，着力推进知识化、专业化、现代化
建设，不断提升消防治理体系和治理能力现代化水平，
当好新时代党和人民的“守夜人”。消防救援队伍全体
指战员表示，将始终践行训词、承担神圣职责，救一方
水火、保一方平安，让政府放心、让人民满意，为人民
群众生命财产安全保驾护航。

昨日上午，刘涛走访慰问了驻焦部队官兵，向他们
致以新春佳节的亲切问候和美好祝福。市领导胡小平、
路红卫、葛探宇、许竹英、薛志杰、孔祥群、刘秋香分
别参加慰问。

刘涛一行先后到72477部队、省军区农副业基地、
武警支队、省武警总队农场，为部队官兵送去地方党委
和政府的关怀。

慰问中，刘涛向长期以来为焦作平安建设、支持地
方经济社会发展作出贡献的部队官兵表示崇高敬意和诚
挚感谢。他说，市委、市政府将一如既往地支持部队各
项建设，为驻焦部队提供强有力的保障与服务，千方百
计为部队官兵办实事、解难题，不断巩固军爱民、民拥
军、军民团结一家亲的大好局面。希望驻焦部队持续发
扬人民军队的优良作风，充分发挥自身优势，继续支持
地方党委、政府的工作，为地方经济社会发展和人民安
居乐业保驾护航。

昨日上午，杨娅辉到省军区新乡第一离职干部休养
所焦作服务站、市军队离退休干部第二休养所、驻焦
62117部队，为军队离退休干部和部队官兵送去新春的
祝福和问候。市领导李平启、谢如臣、杜宇一同慰问。

慰问中，杨娅辉对驻焦部队多年来支持地方经济建
设和社会发展表示感谢，嘱咐相关部门要以高度的政治
责任感和满腔的热情做好拥军优属等各项工作，为军休
干部和部队官兵搞好服务，尽心尽力为他们排忧解难，
希望驻焦部队继续发扬优良作风和光荣传统，继续关心
支持焦作经济社会发展，为推动焦作在中原更加出彩中
出重彩、更精彩再立新功。

（上接第一版③）认真察看精准扶贫家庭明白栏、详细
了解他们的身体状况、家庭情况。徐衣显勉励他们说，
党和政府的政策越来越好，发展成果越来越惠及老百
姓，咱们的日子也会越来越好，要树立信心、勇于追
梦，和全市人民一同奔小康。他还叮嘱扶贫干部，脱贫
路上“一个也不能少”，要落实好各项扶贫政策，兜住
基本民生底线，让党和政府的阳光照耀到每一名困难群
众心坎上。

在修武县第二中心敬老院，徐衣显关切询问敬老院
的基础设施、居住人数，仔细了解老人享受到的福利、
服务等情况，为他们送上慰问品和新春的祝福。徐衣显
要求敬老院不断完善软硬件设施，提升生活照顾服务水
平，让老人们应享尽享各项优惠福利政策，让老人们在
敬老院里感受到家的温暖、社会的关怀。

焦作交运集团是与共和国同岁的老牌企业，长期以
来为焦作发展作出了突出贡献。徐衣显向困难职工陆枢
宇、残疾职工杨成芬送上温暖的祝福，询问了解他们的
家庭收入情况和生活状况。徐衣显鼓励他们，困难只是
暂时的，要坚定信心，在党和政府的帮助下，日子会越
来越好、越来越充满希望。他还叮嘱企业负责人，要积
极帮助解决企业困难职工的实际困难，同时更要团结企
业员工，创新体制机制，强化业态融合，抓好新机遇、
闯出新天地、续写新辉煌。

昨日上午，刘涛走访慰问了困难企业和职工、困难
群众，向他们送去党和政府的温暖，送去新春的祝福。
市领导胡小平、路红卫、葛探宇、许竹英、薛志杰、孔
祥群、刘秋香分别参加慰问。

在市方圆运业有限公司，刘涛详细了解企业情况，
询问存在的困难和问题，鼓励企业解放思想、创新思
路，开拓进取、攻坚克难，力争早日摆脱困境，要求各
级各有关部门进一步加强与企业的沟通，全方位搞好服
务，积极帮助困难企业渡过难关。随后，刘涛看望了该
公司困难职工赵新灵和残疾职工侯玉海，为他们送上慰
问金和慰问品，鼓励他们要树立起战胜眼前困难的信心
和决心，积极向上、乐观生活，通过自身努力和社会各
界的关心支持，争取早日走出困境，让生活逐步好起
来。

市领导还到博爱县看望了中心敬老院的老人们，慰
问了清化镇街道官庄村困难群众余建国、毕秀花和残疾
户马士玉。

（上接第一版④）房地产项目19个，总投资229.14亿元，当年
计划完成投资68.8亿元；城中村改造项目7个，总投资100.59
亿元，当年计划完成投资21.07亿元。

按投资来源划分，财政投资项目 88 个，占项目总数的
39.6%；总投资 154.36 亿元，占全部项目总投资额的 15.93%；
当年计划完成投资46.66亿元，占年度投资目标的16.03%。社
会投资项目 140 个，占项目总数的 61.4%；总投资 814.67 亿
元，占全部项目总投资额的84.07%；当年计划完成投资244.49
亿元，占年度投资目标的83.97%。

（上接第一版⑤）围绕新时代焦作发展目标，做好协商议政、
宣传政策、凝聚人心、鼓舞干劲的工作，助推焦作经济社会
高质量发展。要关注社会民生、真情履职为民，做好反映民
情、服务民生工作，让人民群众有更多的获得感、幸福感。
要严实队伍作风、保持奋斗姿态，奋力干出新时代人民政协
新样子，努力展现新时代焦作政协新风貌。


